

Leitthema · Main topic · Review articles*Redaktion: H. Worth, Fürth***Ambulante Bewegungstherapie
bei chronischen
Lungenkrankheiten****Outpatient exercise therapy
for chronic lung diseases****Ausdauer- und Krafttraining bilden den Schwerpunkt der gerätegestützten Trainingstherapie.
Lesen Sie mehr ab ► S. 354***H. Worth*

- 337 **Einführung zum Thema: Ambulante Bewegungstherapie bei chronischen Lungenkrankheiten**
Introduction to the topic: Outpatient exercise therapy for chronic lung diseases

H. Worth

- 339 **Bewegungstherapie in ambulanten Lungensportgruppen**
Exercise therapy in outpatient lung sports groups

K. Taube

- 345 **Verordnung von Lungensport. Was ist zu beachten?**
Prescription of lung training. What must be taken into account?

R. Glöckl

- 354 **Gerätegestütztes Training bei chronischer Atemwegs- und Lungenkrankheit**
Equipment-based exercise training in patients with chronic respiratory disease

M. Spielmanns

- 362 **Aktuelles zur ambulanten Trainings- und Bewegungstherapie bei COPD**
Current view on outpatient exercise training and movement therapy in COPD

Journal Club · Journal Club*T. Walles*

- 371 **Lokalablative Therapie beim oligometastasierten nicht-kleinzelligen Bronchialkarzinom. Prospektive klinische Studie zeigt Vorteile**
Local ablative therapy of oligometastatic non-small-cell lung cancer. Prospective clinical study shows advantages

Bild und Fall · Photo essay*A. Frille · H.-J. Seyfarth · J. Feisthammel · G. Borte · H. Wirtz · J. Bräunlich*

- 374 **Zu viel Luft in falschen Räumen**
Too much air in wrong spaces

Pädiatrische Pneumologie · Pediatric pneumology*M. A. Rose*

- 378 **Rhinosinusitis in der Pädiatrie und bei Lungenerkrankungen. Wissensstand und die neue AWMF-Leitlinie**
Rhinosinusitis in pediatric and lung disease patients. Current understanding and the new AWMF guideline

Strategie in Klinik und Praxis · Strategy in the hospital setting and medical practice

N. Roeder · H. Bunzemeier · D. Franz

- 388 **Vereinbarkeit von Qualität und Wirtschaftlichkeit. Perspektive eines Krankenhauses**
Potential contradiction between quality and cost-effectiveness. A hospital's perspective

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

N. Reinmuth · M. Lindner

- 397 **Besonderheiten in der pneumologischen Onkologie. Toxizität, Metastasen und nichtepitheliale Tumoren**
Special aspects of pulmonary oncology. Toxicity, metastasis, and nonepithelial tumors
- 408 **Fragebogen**
Assessment

**Verschiedenes · Miscellaneous**

- 410 **Mitteilungen des Berufsverbands der Pneumologen in Baden-Württemberg e. V.**

Termine · Forthcoming meetings

Vorschau · Preview

Impressum · Imprint

Titelbild: © earleliason / Getty Images / iStock

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Pneumologe bietet aktuelle Fortbildung für alle pneumologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik.

Inhaltlich werden alle Bereiche der Pneumologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe.

Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Pneumologe offers up-to-date information for all pneumologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of pneumology.

The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Pneumologe* are reviewed.

Indexed in Scopus